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國立東華大學至南京重點高校之學術參訪 

內容摘要： 

受邀出訪至南京信息工程大學參加由計算機與軟件學院所舉辦深度國際化試點 2016 年

系列高端學術活動，南京信息工程大學計算機與軟件學院近年來承接中國大陸多項大型

計劃，如大數據(Big date)分析、圖像及影像相關演算法及社交網路(Social Network)安全

性……等資訊相關計劃。藉由此次出訪南京信息工程大學所舉辦之學術活動，除了與南

京信息工程大學計算機與軟件學院院長孫星明見面會談外，同時也與多所大學校長及副

校長碰面，如:揚州大學、華東師範大學及上海經濟管理學校……等，了解各校之間辦學

所遇到之狀況及各校系所所佔有之優勢。揚州大學為中國大陸具有悠久歷史傳統的學

校，不僅在學科之間擁有齊全的建設，同時在研究資源上擁有國家級實驗教學示範中

心、虛擬仿真實驗教學中心及與中國大陸中央與地方共建實驗室。為了可以使雙方師生

的交流可以更加頻繁甚至互相交換學生，達到共同培養人才之目的，與揚州大學雙方互

相簽訂了 MOU，令東華大學學生可以更有機會出國進行學術交流，互相交換資訊及研

究之心得並拓展東華大學在國際間之曝光度。 
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壹、 前言與目的 
 

前言 

 

東華大學創校於西元 1994 年，為東部地區第一所國立大學，校內設有「理工學院」、「管

理學院」、「人文社會科學學院」、「原住民民族學院」、「花師教育學院」、「海洋科學學院」、

「環境學院」、及「藝術學院」 八大學院。姐妹校分布全球 45 所，每年皆積極鼓勵姐

妹校師生交流與互訪。 

 

此次至南京參訪主要是各個受邀之學校以學術交流為最終目的，進而使之達到資訊之間

的傳遞。本人認為通過互相之間的學術交流，可以思考問題本身背後之目的、動機以及

作用。是故學術之間的交流也可視之為資訊間之流通，使我輩可不用陷入思考的窠臼

裡，且可激勵後進，達成學術、思考上的創新，以達到追求學問最終目的。 

 

學術交流之目的，並不受限於國家與國家間之關係，因學術交流有其中立自由性。本人

期待可以藉由學術交流於兩岸三地皆不會受限於當局的情況之下，建構出兩岸學術交流

與學術自由的互動關係，讓各莘莘學子們可以盡情的發揮自己所學知識。 
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目的 

 

1. 本次出國之目的為前往南京信息工程大學計算機與軟件學院所舉辦之深度國際化

試點 2016 年系列高端學術活動，期間亦進行各種學術交流。 

2. 在南京信息工程大學時，進行了學校概況簡介，同時參觀了南京信息工程大學校史

與教學資源，作為未來治校規範。 

3. 活動上同時也與中國大陸多家學校進行學校介紹，並聽取各校之間研究發展方向，

人才培育計劃。 

4. 藉由此次出訪與揚州大學焦新安校長交流共同簽訂了 MOU，使兩校之間的合作關

係更加穩定，促進兩岸學術交流，使得專業知識更能教學相長，藉此交換彼此意見，

進而構思學術發展為最終目的。 
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貳、 參訪過程 

 

一、 時間：2016 年 4 月 2 日 

 於 2 號晚抵南京，經一晚休息準備隔日前往南京信息工程大學。 

 

二、 時間：2016 年 4 月 3 日 

 參訪單位：南京信息工程大學計算機與軟件學院院長孫星明 

參訪內容： 

抵達南京信息工程大學參加深度國際化試點 2016年系列高端學術活動會

議，先是由計算機與軟件學院院長孫星明帶領參觀學校及校史介紹，同

時也介紹了南京信息工程大學教學資源及近年來所參與之國家級大型計

劃案，隨後與之暢談了近期學術上研究及發展，在會談期間也抽空介紹

了學校的概況以及所擁有的教學資源，同時雙方對於未來院際間的合作

也充滿了自信可以培育出更多人材。 

和孫星明院長會談完後，也與同濟大學副校長江波進行洽談。本人於 3/17

拜訪同濟大學時雙方已有初步校際合作討論，此次會面除了進行學術探

討外，同時也與之進一步地商討合作事宜，不論是在人才師資的培養亦

或是在交換學生，使學生更加地具有國際觀以及了解各地不同環境所帶

來的海洋環境之影響。 

 

交流內容重點說明及成效： 

南京信息工程大學於中國大陸素有”中國氣象人才搖籃”之稱，以大氣

科學、環境科學和計算機科學與技術……等為中國大陸國家級特色專業

科系，且與多個氣象單位及公司簽署了合作協議。有鑑於東華大學欲發

展環境工程相關科系之必要，同時可利用環境科系結合農業，幫助東部

農民發展出精緻農業等相關產業，希望藉由南京信息工程大學之教學經

驗及資源共享之精神，兩校可以互相進行學術上的交流合作，為我校師

生帶來更多的資訊，透過互相學者之間的交換及學生之間的交換，為兩

校帶來更多共同成長的機會。 

 

 



4 

 

 

與南京信息工程大學計算機與軟件學

院孫星明院長合影 

 

與同濟大學江波副校長合照 

 

 

三、 時間：2016 年 4 月 4 日 

  參訪單位：南京信息工程大學計算機與軟件學院 

  參訪內容： 

於 4/4 參加深度國際化試點 2016 年系列高端學術活動會議第二天，相繼

與揚州大學焦新安校長及上海經濟管理學校沈漢達校長會面。兩間學校

都表達了期望能與東華大學進行不管是學術間的交流合作、師資間的資

訊戶享及學生交換等意願。揚州大學及上海經濟管理學校皆為中國大陸

知名學府之一，於教學資源豐富的情形之下，培育出了許多高端人才。

於此次交流談話後，與揚州大學焦新安校長共同簽訂了合作協議，讓兩

校之間可以更加便利的方享其資訊、師生們可以透過交換學生來進行更

深入的學術交流，進而讓各自所學之領域視野寬廣。 

 

交流內容重點說明及成效： 

因揚州大學為中國大陸國家級重點重和性大學，故校內建設全面參照中

國大陸”211”標準建設，校內師資陣容堅強教學資源極其豐富，更擁有

多次與國際間交流合作的經驗，同時校內於 1986 年及開始實施留學生教

育，雖然當初是以短期的遊學為主要結構，但於 1992 年開始便將留學生

納入重點規劃裡，且揚州大學開始招收長期留學生達一千餘人，此辦學

經驗皆為我輩辦學之借鑑。於此次會談中，也順利與揚州大學互相簽訂
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校際合作協議，主要內容為:1. 提供互相交換教師及參訪之機會。2. 提供

交換學生之機制。3. 學術和資訊間的互相交流及合作等多項協議。為東

華大學師生們提供更多學術間交流機會，使我校發展可越來越健全。並

且以此機會創造出人才之間的流通，促進兩校之間於學術發展上可以更

上一層樓。另為了可以著重突出東華大學理工學院中的電機科系及資訊

工程科系，也與上海市經濟管理學校討論院際間的合作交流事宜，計算

機系為上海市經濟管理學校之重點科系，軟體技術的發展一日千里，為

了使我校學子可更快速的吸收外界資訊，與上海經濟管理學校合作交流

為必行之趨勢，本人期望可藉由此幫助各學子能夠更快速地與產業界進

行相互接軌，讓我校成為理論與實際經驗並重之學校。 

 

 
與揚州大學焦新安校長會面合影 

 
與揚州大學焦新安校長進行會談 

 

同揚州大學焦新安校長簽訂合作協議 

 

與上海市經濟管理學校沈漢達校長合影 

 

 

四、 時間：2016 年 4 月 5 日 

  參訪單位：南京信息工程大學計算機與軟件學院 
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  參訪內容： 

最後與華東師範大學陳群校長一齊暢談辦學理念，華東師範大學曾先後

與國際多間知名大學合作，例如:弗吉尼亞大學、墨爾本大學、東京大

學……等。其創校理念一直以培養「百萬人民教師」為其宗旨，此點亦

令人感覺欽佩，為了使東華大學教育相關科系之師生也可感受到那股熱

情，與陳群校長討論了雙方互相合作的可能性，以利雙方學生之間可以

更加地了解不同國情之教育方式、想法及觀念上的差異，共同以培養出

更加優秀之人才為過程，達到其最終目的培養出可容納不同觀點之學

子，提升教育之品質。 

此外也與上海第二工業大學俞濤校長談論雙方學校辦學時所遇到之問

題，雖然上海第二工業大學是以工程學院、計算機與信息學院及環境與

材料工程學院見長，但同時也極力地拓展相關高等職業技術。東華大學

近年來以積極的進行整合、發展各科系，盡量朝向成為台灣東部最好的

綜合大學，以帶給學生們更多的資源發展。 

 

交流內容重點說明及成效： 

與華東師範大學陳群校長討論兩校間的優劣學科之比較，考慮到東華大

學為台灣東部第一間綜合性大學，其中更包含了花師教育學院及人文社

會科學院，在教育資源不及西部這麼豐富的情形之下，期許每個學生都

可以為東部的教育可以奉獻一份心力，故在了解華東師範大學教育理念

後覺得兩校之間皆有相同之理念，但因人民及國情各不相同，希望可以

藉由兩校之間的交流，為諸多教師與學生們帶來許多新的觀點，使我國

之教學人才可以具有更加寬廣的眼界。 

此外上海第二工業大學與上海經濟管理學校兩校之間也有共同合辦之專

業學科項目。在與俞濤校長會談後，雖然東華大學並不能如同兩校之間

可以互相合辦學科，但在其餘方面仍有合作可能性，例如:多增加兩校間

的學術交流及學術發表、固定交換學生人數……等。本人期望可以藉由

與上海經濟管理學校和上海第二工業大學之間的交流，可以為三校培育

優秀人才。 
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同華東師範大學陳群校長合照 

 

與上海第二工業大學俞濤校長合影 

 

 

五、 時間：2016 年 4 月 6 日 

  返回台灣 
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參、 心得 

 

1. 此次參加南京信息工程大學所舉行的深度國際化試點 2016 年系列高端學

術活動會議，抽空了解我校與他校的情況，且充分的了解我校科系間的長

處以及所擁有之資源，皆為重要的作為後續本人治校地借鏡及楷模。 

2. 在與揚州大學焦新安校長交流了解學校最新情況後，與之簽訂國立東華大

學與揚州大學合作協議，對此結果頗為滿意，日後將努力嘗試與其他優秀

學術單位簽屬交流合作協議。 

3. 雖然我校不像是中國大陸各重點大學擁有大量的補助資金，又處於東部學

校，不過可以從教學品質做起，例如推動英語教學、擴展本校園有的交換

生制度與多與東部縣市機構協商合作等。麻雀雖小，五臟俱全，本次出訪

讓我更有信念帶領東華大學朝往更高的殿堂邁進。 
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肆、 建議事項 

 

本人此次參與學術會議，除了在會場中與多位學者進行學術交流之外，同時

也明確的認知到各校之間最近的情況，也了解到各校之間對國際間的學術交流日

益看重。我校於近年致力於發展其海洋學科及多面性學習教育，因其教學環境多

元化、本土化與國際化間取的平衡，使中國大陸各校對我校表現出極大的合作交

流興趣。為了可以使教師及學生們可以有更好的教學資源及學習環境，可以歸納

出未來展望如下幾點建議: 

1. 鼓勵學生們多加參與國際學校間的合作交流。 

2. 爭取與外國學校合作之機會。 

3. 多加參與國際間學術交流活動，透過活動多加認識本校之定位及所佔優

勢。 

除了能提高我國在這個領域的曝光率之外，亦可獲得最新的國際研究方向，甚至

建立國際間的交流與合作。 
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伍、 附件 

南京信息工程大學計算機與軟件學院邀請函 

 


